

兩締約國當該官憲ニ於テ協定スヘシ。

第四條 兩締約國ノ一方ハ切迫セル戰爭ノ重大ナル程度ニ適應スヘキ援助ヲ其同盟諸國ヨリ保障セラルルニ非サレハ、本條約第二條ニ規定スル兵力的援助ヲ他ノ一方ニ與フルノ義務ナシ。

第五條 本協約ハ調印ノ日ヨリ直ニ實施シ、一九二一年七月十四日迄効力ヲ有ス。

前記期間ノ終了ニ至ル十二個月前ニ、兩締約國ノ孰レヨリモ本協約ヲ廢棄スルノ意思ヲ通告セサルトキハ、本協約ハ兩締約國ノ孰レカニ於テ廢棄ノ意思ヲ表示シタル當日ヨリ一個年ノ終了ニ至ル迄引續キ効力ヲ有ス。

## 第十七章 大戰前滯歐四年ノ感想

明治四十二年頃ノ露國

海牙カラ明治四十一年ノ夏歸朝シタ筆者ハ翌年ノ夏露國ニ向ケ、三度目ノ海外在勤ノ途ニ上ツタ。初メテ西比利亞ヲ通ツテ聖都ニ赴任シ、此所ニ四十三年ノ春迄居タガ、其頃ハ露帝ノ權威最早失墜シ身邊モ不安ナノデ、「ツアーハ常ニ「ツアルスコイ、セロ」ノ離宮ニ居リ、筆者ノ在勤中聖都ニハ一度モ來ラレナカツタ從ツテ新年ノ接見モ同離宮デ行ハレ、吾々ハ雪ノ中ヲ特別列車デ出向イタ様ナ次第デ、話ニ聞イテ居ル冬宮ノ豪奢ナ宴ニ列スル機會ハ無カツタガ、夫レデモ聖都ノ交際社會ハ中々華ヤカデ、夜會ハ常ニ正午過キ、多クハ四時五時ニ終ルノガ例ダツタ、家ノ中ハ氣持ヨク暖メラレ、美酒佳肴ニ満チテ居ルカラ、社交界ノ人々ニハ極樂ダガ、此長イ間外ニ待ツテ居ル者ニ取ツテハ全クノ地獄ガアル。社交季節ハ無論冬故、戶外ノ温度ガ攝氏ノ零下十五度位ノ時ハ寧ロ暖カナ方デ、二十度三十度ニ成ルコトハ稀レデハナイ。大概ノ國デハ此様ニ長ク居ル夜會等ニハ、迎ニ來ル時刻ヲ云フテ車ヲ歸ラセルノガ普通ダガ、露西亞デハ何時ニ成ロウト主人ノ歸ル迄待タセテ置ク、ソシテ供待ノ爲ノ屋舍モ無イカラ、出テ見レハ馬ハ勿論馴者ノ疋等カラ冰柱ガ下リ初メハ之レヲ見ルト何トモ云ハレスイヤナ氣ガシテ、其殘忍サニ反抗心ガ起リ、頗ル彼等ニ同情シタガ、不

思議ナモノデ此感ジハ時ト共ニ癱瘓シテ行ク、又此様ナ酷遇ヲ受ケテ居ルモノモ、思フ程ノ苦痛ヤ反感ヲ持ツテ居ラヌガ如ク見受ケラレル。殊ニ面白イノハ此馭者ガ大公使館制規ノ服ヲ着テ馬車ヲ駆スル時（其頃露國デハ大使ノ馭者ハ胸部ト背部ニ金線三條入ノ制服ヲ着テ居タ）、身装リ賤シキ通行人等ガ其前ヲ横ギリ等スルト、鞭デ思フサマ彼ヲ敲クガ、反抗スル者ハ無イ、ノミナラズ巡查モ馭者ガ馭者臺ヨリ命スル儘ニ馬具ヲ直シタリ等世話ヲシテ吳レル。筆者ハ斯クノ如キ有様ヲ見テ露西亞社會相ノ不健全ヲ嘆ゼズニハ居ラレナカツタガ、一日本野大使ト共ニ「モスクー」附近ニ狩獵ニ行キ、百姓家ニ泊シテ露國ノ百姓ノ生活狀態ガ聞キシ以上ニ原始的ナノニ驚イタ。彼等ハ着ノミ着ノママ「ベチカ」（露國ストーブ）ノ兩側ニ寝ル、此兩側ハ「セメント」デ凹形ニ成ツテ居ル故、其所ニ所謂ゴロネスルノデ、無論寢臺等ハ無ク「ベチカ」ノ温モリト着テ居ル着物デ暖ヲ取り、其着物ヲ冬中脱ク事ハアルマイ、ソシテ夏ガ來レハ着更エテモ又來冬ハ同シ毛皮ヲ其儘纏フノデ、吾々ニハ到底想像ノ及ハヌ不潔サデアル、百姓ハ皆長靴ヲ履テ居ルガ、足ニハ單ニ布ヲ卷ク丈ケデ、無論靴下等ハ用キヌ、大使ハ事情ヲ能ク知ツテ居タ爲、疊ミ寢臺ヲ持參シタガ、筆者ハ何モ持ツテ行カナカツタラ、其家ノ主婦ガ特別ノ歡待振ヲ示ス意味テ、厩カラ藁ヲ出シテ來テ敷テ吳レタ、無論馬ノ敷タモノデハ無ク新シイノダガ、床ニヂカニ之レヲ敷テ其上ニ眠ルノガ馳走ダトハ、今迄筆者ノ考エ及バナカツタ事デ、扱テ寢ヲ見ルト南京虫ハ襲撃スル、油虫ハ鼻ニ突貫スルト云フ騒ギデ到底眠ルドコロデハナカツタ。

### 其 社 會 相

以上ノ諸事ヲ體驗シタ筆者ハ露西亞ニ革命黨ノ在ルノガ無理カラヌコト、貴族階級ガ此儘デ自覺セネハ早晚破綻ヲ招クベキコト等ヲ、深ク印象付ケラレタガ、世界戰爭ガ導火トナリ終ニ露國貴族ハ没落スルニ至ツタ。然ラハ新制度ノ下ニ露國ノ多衆ハ果シテ如何ナル境遇ニ在ルカト云フニ、舊時代ト餘リ改善セラレタ模様ハ見エヌ、否或ハ其レ以下ノ情態ニ在ルカノ様ニモ見受ケラレルガ、新制度ノ苦痛壓迫ヲ十年餘モ堪エテ露國農民ガ柔順ニ過コシ得タ最大原因ハ、舊制度デモ亦新制度デモ彼等ニ取ツテハ其生活苦ニ餘リ大キナ差違ガ無ク、此様ナ苦痛ニハ昔カラ慣レテ居ルカラ無神經ダト云フノガ真相デハナイカト考ヘル。

### 日獨通商條約第二回改正

筆者ハ露國ヨリ獨逸ニ轉勤ヲ命セラレ、明治四十三年三月聖都ヲ立ツテ柏林ニ直行赴任シタ。其頃ノ獨逸ハ「カイザー」ノ全盛時代デ、柏林ノ活氣ハ露都ノ陰鬱ナ空氣ト好個ノ對照デアツタ。筆者ノ在獨中日獨通商條約改訂ノ談判ガ柏林ニ開カレ九個月後ニ漸ク調印サレタ。前ニ書タ通り日清戰爭前後ノ第一回條約改正ハ所謂治外法權中最モ屈辱的ナ領事裁判權ノ撤廢ヲ主眼トシタモノデ、關稅自主權ノ獲得迄手ヲ延ハスコトガ出來ナカツタノダガ、此第二回目ノ條約改正デ少ナクモ名義上我國ハ右ノ權利ヲ恢復シタ。筆者ガ何故名義上ナル文字ヲ加ヘタカト云フニ、最初我國ハ關稅ニ付テハ兩國互ニ無拘束ノ狀態ニ立チタイ希望デ鼻息モ

相當強カツタガ、我國ニ多量ノ輸出ヲ爲ス英、獨等ハ容易ニ此提議ヲ受入レズ、終ニ協定税率ヲ相互的ニ結フコトト成リ、此協定税率ハ前ノ條約ノ様ニ相手國一方ノ輸入品ニ對シテノミ取極メラレタモノデナク、日本カラノ輸出品ニ對シテモ結ハレテ居ルカラ、體裁上ハ誠ニ立派ダガ、其内容ヲ見レバ、彼ノ協定品ノ輸入額ハ我輸出品ノ幾百層倍ニモ及ンテ居ルカラデアル、日本トシテ甚タ不満足デハアルガ致方ガナイノデ、出來ル丈ケ早ク此不權衡ヲ補正シ得ル爲、日獨通商本條約ト引離シテ關稅條約ヲ結ヒ、本條約ノ有効期限ハ二年間ダノニ、關稅條約ハ六年足ラズノ短カイ存續期間トシタ。此條約改正ノ談判ヲ初メル前、珍田大使ハ「キデルレン、ウエヒター」外相ニ向ツテ、日本政府デハ實際上ノ便宜ニ基ク技術的見地カラ、今度ノ條約文ニ英語ヲ採用シタイ意図ダト述ベタラ「キ」外相ハ、英語ハ未タ外交用語ト認メラレテ居ラヌカラ、英語ダケヲ條約文トスル考案ニハ同意出來ヌガ、佛語ナラハ故障ハ云ハヌト答ヘ、頑トシテ英語採用ニ反対シタノデ、遂ニ條約文ハ佛語デ記載スルガ、談判ニハ英語ヲ用キテ差支ナイト云フコトニ折合ヒ、珍田大使ハ終始英語ノミ使用サレタガ、筆者ハ大使ノ談判折衝振ニ頗ル敬服シタ、ト同時ニ常ニ側ニ居テ非常ニ良イ教訓ヲ得タ。

柏林デ條約改正ヲ終ルト間モ無ク、筆者ハ明治四十四年ノ暮白耳義ニ轉勤ヲ命セラレタ、同國トノ條約改正ハ筆者ノ行ク前カラ協定税率問題デ行キ詰リ、筆者ガ大正二年ノ春離任スル迄少シモ話ガ進マズ、其内世界戦争ト成ツタ。

## 第二回 手形法規統一會議

白耳義在勤中和蘭ノ海牙デ、第二回手形法規統一會議ガ開カレ、富谷鉢太郎博士ト筆者トガ其委員ヲ命セラレタ、筆者ハ富谷博士ト同行シテ明治四十五年六月十一日海牙ニ着キ、其十五日カラ翌月二十三日迄會議ニ參列シタカ、各國委員ハ殆ント全部二年前ニ開カレタ第一回會議ノ時ト同シ顔振レナノニ、委員二名ヲ出シナガラ其兩名共新顏ナノハ我日本丈ケデ在ツタ様ニ記憶スル、是レハ甚タ惡イ仕組ミデ、前ノ會議ノ細カイ經緯ヲ知ラヌ爲因ル事ガ少ク無イノハ勿論顔馴染ノ多カラヌ點ヨリ云フテモ、我主張ヲ貫徹スル上ニ大ナル不便ヲ感スル、此事ハ各種ノ會議毎ニ繰返サレル非難ダガ、未タニ改善サレスノハ甚タ遺憾ニ堪エヌ。此會議デ作ツタ條約ハ不幸實施サレルニ至ラス、其後國際聯盟ガ引受ケテ討議ヲ重ネ、二個ノ條約ガ設ケラタ。筆者ハ手形法會議ノ途中デ明治天皇御重患ノ報ニ接シ、毎日御心配申上ゲナガラ會議ヲ終ヘテ「ブルツセル」ニ歸ルト間モナク、崩御ノ悲報ニ接シ誠ニ恐懼ノ至ニ堪エナカツタ、爾來弔問者等ノ應對ニ煩忙ヲ極メテ居ル最中、前年末柏林デ苦シダ盲腸炎ガ再發シタノデ、佛國南部ニ轉地シ大正二年ノ春歸國シタガ、若シ健康デ「ブルツセル」ニ長ク駐マツテ居タラ、世界戦争ノ開始當時木村書記官ノ様ニ或ハ不慮ノ憂目ヲ見タコトカト思フ。

此回ノ滯歐四年間ニハ隨分種々ナ事件ガアツタ、在露中ハ其前年即明治四十一年ニ起ツタ「ブルガリア」ノ獨立ト「ボスニヤ、ヘルツエゴヴキナ」ノ墺國併合トノ餘波ヲ受ケ、近東問題デ外交界ハ賑ツテ居リ、在獨中明治四十四年七月ニハ「モロツコ」ノ「アガザール」港ニ獨逸ガ突然軍艦ヲ送ツテ一時獨佛兩國ノ關係ハ非常ニ緊張シタガ、其十一月ニ結ハレタ「モロツコ」及阿弗利加ニ關スル條約デ本件ハ無事ニ解決サレタ然ルニ同年九月ニハ伊土戰爭ガ起リ、翌年十月ノ「ローザンヌ」平和條約デ「トリボリ」ト「キレナイカ」ノ伊國領有ハ確定シタ。大正元年ノ第一次「バルカン」戰爭ハ筆者ガ自耳義在勤中ニ起ツタ事件デ、第二次戰爭ハ同國出發後間モ無ク布告サレタ。斯クノ如ク此四年間ハ歐洲外交界ガ頗ル多事デ、世界戰爭ノ禍源ハ實ニ此間ニ深ク根ヲ張ツタノデアルガ、其概要ハ先年出版シタ「世界外交史」ノ追補中ニ述ベタカラ、茲ニハ省略シテ再ヒ眼ヲ極東ニ注クコトニスル。

## 柏林日本俱樂部ニ於ケル滿洲ニ關スル筆者ノ講演

明治四十二三年ノ交ハ「ストレート」ノ活躍デ錦愛鐵道事件ガ起リ、夫ノ「ノックス」ノ滿洲諸鐵道中立提議等モアツテ、我日露戰勝ノ成果ハ或ハ粉碎サレントスルガ如キ危機ニ瀕シタ、筆者ハ滿洲ニ於ケル我國ノ地位ヲ廣ク世界ニ知ラセ、一刻モ早ク各國ニ既成事實ヲ承認サセテ我權益ノ安固ヲ計ルノガ焦眉ノ急デアルコトヲ痛感シタガ、恰モ明治四十四年ノ紀元節ニ何カ講演ヲト、柏林ノ日本俱樂部カラ依頼サレタノデ、同俱樂部ニハ我國智識階級ノ名士ガ數多居ラレルカラ、筆者ノ素志ヲ發表シテ、幸ヒニ贊同ヲ得タラ環境上

筆者ニハ出來難イ此種宣傳ヲ同志ニ委嘱スルノニ最モ好イ機會ダト考エ、其申込ヲ快諾シテ左ノ講演ヲシタ先日佐藤委員ガ態々拙宅ニ御出デ下サイマシテ、來ル紀元節ニ何カ一場ノ講演ヲトノ御依頼デシタ、私ハ之レヲ承リマシテ諸君ノ如キ地位アリ學識アル各位ノ前デ、御話致スコトヲ頗ル光榮ト存シ早速御請致サウト思ヒマシタガ、又翻シテ考ヘマスニ元來私ハ甚ダ訥辯ナノニ加ヘ、未タ人様ノ前デ御話等致シタ經驗ニ乏シウ御座イマスカラ、私ガ斯クノ如キコトヲ御引受シテハ、却テ諸君ニ御迷惑ト存シ、他ニ何人カ適當ノ人ヲト再三御辭退致シマシタガ、今度丈ヶハタツテトノコトデ、殊ニ最初ヨリ私ハ本夕ノ講演ヲ頗ル名譽ノコト考エテ居マシタ故、身ノ不肖ヲモ顧ミス喜ンデ御請致シタ次第アリマス、就キマシテハ口不調法ノ段ハ幾重ニモ御諒察ノ上又言葉足ラスシテ意味ノ通セサル所ガアリマシタラ是亦御推察ノ上、講演者ノ意ノ在ル所ヲ御汲取アランコトヲ偏ニ希望致シムス。

佐藤委員ノ御注文デハ何カ外交史ニ關スル話ヲトノコトデ、之レニ就テハ私モ其後色々ト考ヘテ見マシタガ、私ノ最モ御話致易イノハ少シ古イ外交上ノ歴史デ此中ニハ私ガ自分ノ道樂デ公務ノ餘暇ニ取調ベタモノガ、隨分面白イ材料ガ無イデハアリマセンガ。今夕御集リニナツテ居ル諸君デ皆此方面ニ趣味ヲ持シテ居ラレルト云フ事ハ、如何ニ我田引水的ニ立論シテモ考ヘルコトガ出來マセン、然ラバ斯クノ如キ細カイ史上ノ事跡ヲ長時間此所ニ開陳致シマシテハ、一部ノ御方ニハ御満足ヲ與フルコトガ出來ルカモ知レヌガ他ノ一部ノ御方ニハ非常ナ御退屈ヲ感ゼシメ甚ダ御氣ノ毒ト考ヘマシタカラ、餘リ専門的ノ事項ハ御話致サヌ方ガ諸君ノ御便宜ト斷定致マシタ。

然ラバ最近ノ外交上ノ出來事例ヘバ「ボスニヤ・ヘルツエゴヴキナ」ノ合併問題トカ、又ハ「ポツダム」ノ會見事件トカ云フ事實ヲ捉ヘテ御話致タラ如何ト存シ、此事モ多少考ヘテ見マシタガ、私ガ是ノ事件ニ關シテ諸君ヨリ詳細ニ知ツテ居ル事柄ハ、多クハ私ノ現在執ツテ居ル職務トノ關係上知リ得タ事柄ノミデスカラ、遺憾ナガラ本夕公言スルヲ憚カル様ノ次第デ、此以外ノ差シ障リノ無イ事柄丈御話致セバ、ツマリ新聞ヤ雑誌ニ掲載サレタ記事ヲ詳シク又秩序的ニ申述ペルニ過ギマセンカラ、私ニ取ツテモ甚ダ面白クナイノミナラズ、少シ是等ノ事件ニ興味ヲ持ツテ居ラル諸君ハ皆御承知ノ事ノミ故、是亦各位一般ニ満足ヲ與ヘ得ル話題デ無イト云フ事ヲ悟リマシタ。ソコデ種々考慮ノ末私ハ滿洲ノ事態ニ關シテ私ガ常々抱懷シテ居ル所見ヲ開陳シ、諸君ノ教ヲ乞ハント決心致シマシタ。

諸君、本日ハ帝國ノ建設以來二五七一年目ノ嘉辰デ在リマス、是迄芽出度イ紀元節ヲ祝シマシタ事ハ其數モ少ナクハ在リマセンガ、本年ノ如キ芽出度イ紀元節ハ建國以來未ダ曾テ帝國ノ遭遇ザル所デ在リマス吾々ハ明治二十二年ノ紀元節ニ憲法ノ發布ヲ祝シ、廿九年ノ紀元節ニ日清戰爭ノ大勝ヲ祝シ、三十九年ノ紀元節ニハ亦日露戰爭ノ大捷ヲ祝シマシタガ、是等ハ皆本日ノ大祝祭ノ前提階段デアリマシテ、帝國ガ其實力ノ涵養ニ勉メ、數十萬ノ生靈ヲ犠牲トシ巨額ノ資金ヲ投ジテ二回ノ大戰爭ヲ決行シタノモ、結局滿韓ヲ今日ノ如ク處理セントスル目的ニ過ギナカツタノデアリマス、按ズルニ朝鮮問題ハ神功皇后ノ三韓征伐以來我國ニ取ツテハ甚タ緣故深キ問題デ、隣接諸邦ノ脅威ガ韓國ニ加ハルニ從ヒ、此問題ハ益々重大視セラルニ至リマシタ、之レハ朝鮮ト我國トノ地理上ノ關係ニ基クモノデ、原因ハ朝鮮ノ人民ガ其國ヲ維持ラ

シ獨立ヲ繼續スルノ能力ヲ缺テ居ル爲メ、他國ノ侵略的企圖アル毎ニ帝國ノ安全ガ脅カサレルニ依ルモノデ、鶴林八道ハ常ニ日清露三國角逐ノ衝ト成ツテ居タ有様デアリマス。

廿七八年役戰勝ノ光榮ヲ伊藤内閣ニ與フル事ハ何人モ之レヲ拒ムモノハアリマスマイ、私モ亦決シテ之レヲ否定スルヲ希望シマセン、併シナガラ近着ノ時事新報ニ見エテ居タ大鳥男ノ談話中ニ、同公使ガ韓國ニ歸任スル爲メ新橋ヲ出發スル迄ハ、伊藤總理大臣ノ開戰意見ハ未タ定マツテ居ス、唯陸奧外務大臣ト川上參謀次長トガ主戰說ヲ熱心ニ主張シテ居タトノ一句ガ在リ、又私ガ或人カラ親シク聞タ話デハ、愈々日清開戰ト成ツタ後、伊藤伯カラ陸奥子ニ送ツタ手紙ノ中ニ「誠ラズ誠ラズ大海ニ乘リ出ダシ」トノ一句ガ在ツタトノコトデ、真相ハ時ノ總理大臣ハ陸奥、川上兩氏ニ引キツラレ終ニ戰爭スルニ至ツタ様ニ思ハレマスガ此兩氏ガ斯クノ如ク開戰ノ臍ヲ固ムルニ至ツタ所以ハ、實ニ帝國ノ輿論ニ鑑ミ其後援ヲ期待シ得タカラデ在リマス。

日清戰爭ハ芽出度ク帝國ノ大勝利ニ終ツタガ、三國干涉ハ不幸ニシテ其成果ノ大半ヲ帝國ヨリ奪ヒ去リマシタ、然シ遼東還附ハ我國民ニ好個ノ刺戟ヲ與フルト同時ニ、露國其他ノ清國租借事件ハ更ニ帝國朝野ノ覺醒ヲ促シ、殊ニ韓國ニ於ケル帝國ノ畫策ハ事毎ニ失敗ニ歸シ、露國ハ日ト其勢力ヲ朝鮮半島ニ延バシ、滿洲ヲ併呑シテ八道ヲ威壓セントスルノ勢ヲ示シマシタ、ソコデ三十四年ノ頃カラ我國ノ政論ハ甚ダ喧シクナリ、政友會ハ伊藤侯ノ持論通り滿韓併呑說ヲ主張シテ、甲論乙駁論戰ニ花ヲ咲カシテ居リマシタガ、其翌三十五年ニハ日英同盟締結セラレテ帝國ノ地歩ハ一層ノ堅キヲ加フルニ至リマシタ、此日英同盟

ノ締結ハ三國干涉ノ歴史ニ鑑ミ又當時極東ノ形勢ニ照シ、最モ時宜ニ適シタ政策トシテ、帝國臣民ノ均シク満足スル所デアリマス。

然シナガラ其後露國トノ交渉ノ有様ヲ見マスノニ、政府ハ依然トシテ舊套ヲ追ヒ、滿韓交換ヲ基點トシテ談判ヲ進メ、三十六年ノ夏ニ提出シタ帝國案ハ實ニ此ノ主義ノ標本トモ稱スベキモノデアリマシタ、若シ露國ガ我國情ニ通ジ此案ヘ承諾ヲ與ヘタナラバ、全滿洲ハ永久ニ露國ノモノトナツテ、朝鮮ハ常ニ其壓迫ヲ蒙リ、延テ我帝國ノ休戚サヘ豫測出來ナカツタノデアリマス、無論今日吾々ノ祝賀スル韓國併合ノ如キハ思ヒモ寄リマセン、幸ニシテ露國ガ此提案ヲ拒絶シ帝國輿論ハ益々開戦説ニ傾ク一方デアリマシタカラ當局者遂ニ其臍ヲ固メル事ガ出來タノデ、前後二回ノ戰爭ニ於テ帝國ノ政策ヲ指導シタモノハ、實ニ國民ノ聲デアリマス。

斯クノ如クシテ朝鮮半島並ニ滿洲少クモ南滿洲ハ帝國ノ勢力圏ニ入りマシタガ、帝國ガ滿洲ニ於ケル露國ノ施設ニ反抗スル爲メニ使用シタ「モツトー」ハ門戸開放、機會均等ノ兩主義デ、之レヲ標榜シテ露國ヲ驅逐シ又此主張ハ與國ノ贊同支援ヲ得タノデアリマス、我國ガ自ラ滿洲經營ヲ爲シ得ルニ至ツタ後デモ、勿論此門戸開放機會均等ノ政策ハ忠實ニ之レヲ維持シタノデスガ、我國ノ公正ナル態度ヲ誤解シテ寧ロ與ミシ易シトナシ、此兩主義ヲ故意ニ濫解シテ我正當ナル行動ヲ阻止防害シ、利己的策謀ヲ廻ラスノロ實タラシムルニ至ツタノハ頗ル殘念至極デアリマス、併シ之レヲ單ニ政府ノ過失ニ歸スルノハ國民トシテ責任ヲ重ンスル所以デハアリマスマイ、否若シ當局ノ政策ガ不幸ニシテ帝國ノ利益ト一致セヌ點ガアツタナラアリマス。

之レヲ矯正シ其缺陷過誤ヲ補正填充スルハ實ニ國民ノ義務テハアリマスマイカ、然ルニ今日ノ情況ニ照スニ多大ノ犠牲ヲ拂セタル地方ニ對シテ我國民ハ甚々冷淡ナ感ジガシマス。

日露戰爭ノ當時清國ガ少ナクモ表面上我ニ同情ヲ表シタノハ其利害關係上勿論ノ次第デアリマスガ、戰爭後ニ於ケル彼ノ態度ハ如何カト云フニ、徒ラニ利權回收熱ニ侵サレテ事毎ニ帝國ノ施設ニ反對スル有様デアリマス。

弱國ヲ助ケテ其獨立ヲ完成シタ露國ニ對シテ、巴爾幹半島ノ諸國カ孰リツ、アル事例ニ照シ、我國ガ清國ノ此忘恩的措置ノ目標トナルノハ或ハ數ノ免レサル所カモ知レマセン、又中華ヲ以テ自ラ居リ傲然他ヲ睥睨シテ夷狄トナス様ナ自負ノ念ノ盛ンナ清國ガ、他ヲ排シテ我意ヲ押シ通サントスルノハ其自然ノ國民性カモ知レマセンケレトモ、日本ガ滿洲カラ露國ノ勢力ヲ驅逐シタノハ其全域ヲ舉ケテ之レヲ清國ノ自由ニ委シ、再ヒ朝鮮國境ノ脅威ヲ繰返サセル爲メテハ勿論アリマセン、又數十萬ノ生靈ヲ殺シ、巨萬ノ資ヲ費シ、國家ノ存亡迄モ賭シテ我國防ノ爲メ帝國自衛ノ爲ノニ我勢力圏内ニ入レタ此地域ヲ、理由ナクシテ棄スルコトノ出來ヌ位ハ、苟モ常識ヲ具ヘタ者ノ均シク認識スル所デアリマシヨウ、然ルニ此明カナ事柄ニ關シテ何カト清國ノ干涉ヲ受ケネバナラヌ様ニ立到ツタノハ、我國民ガ其覺悟ヲ誤ツテ居タガ爲メテハアリマスマイカ、况ンヤ第三國タル米國ノ如キ滿洲ニ對シテ未タ會テ何等ノ犠牲ヲモ拂ツテ居ラヌモノヨリ、一昨年末ノ如キ提議ヲ受クルニ立到ツタノハ帝國民ノ滿洲ニ對スル用意ガ足リナカツタ爲メデハアリマスマイカ、幸ニ此最後ノ問題ハ去年ノ夏締結サレタ新日露協約ニ依リテ解決サレマシタガ、清國トノ問

題ハ爾今益々複雑ヲ來ス事ト思ハレマス。

諸君、清國ノ將來ハ未タ吾々ノ豫測スルコトノ出來ス所デアリマスガ、近來新思想ノ輸入ト共ニ其國勢ガ勃興ニ向フカ又沈衰ニ陷ルカノ二途ヲ出テス事ト思ハレマス、言ヒ換レハ老大國ハ老大國トシテ依然現時ノ狀態ヲ永久ニ持續スルコトハ到底不可能ノ事柄ト思ハレマス、果シテ然ラハ以上二個ノ場合ニ於テ若シ清國ガ不幸ニシテ列國割取ノ目的物トナラネハナラヌ様ナ事ニ立到ツタ時ニハ、帝國ハ其領土ノ如何ナル部分ヲ申受ケネハナラヌカト云フニ、是レハ申ス迄モナク南清又ハ中清ノ方面デアリマス、滿洲ハ帝國ガ既ニ多大ノ犠牲ヲ拂ツテ其圏ニ入レ終ツタ土地デ在リマスカラ、分割ノ際ニ此地方ノ事態ニ關シ第三國ノ容喙ヲ許ス如キコトガアリマシテハ帝國ノ大失態カト心得マス、就キマシチハ斯クノ如キ場合ニ處スルガ爲ニ、帝國ハ豫メ滿洲ニ於ケル權益ヲ各國ニ承認セシムルノ手段ヲ講シテ置カナクテハナラヌト考ヘマス。然シ以上ノ如キ想像ハ清國ニ對シテ甚タ氣ノ毒ナ次第デ、又隣邦ノ誼ミトシテ且ハ古キ昔ヨリ親交アル大帝國ニ對スル同情トシテ、帝國臣民タルモノ何人モ清國ガ斯クノ如キ運命ニ陷ルノヲ希望スルモノハアリマスマイ、然ラバ帝國ハ誠心誠意清國ヲ扶ケテ其國力ヲ發展セシメ、清國ハ勃興ノ新機運ニ向ヒ強盛ヲ致シタト考ヘマス。此場合清國ハ滿洲ニ對シテ如何ナル政策ヲ執ルベキカ、又同地ニ於ケル帝國ノ施設ニ對シ如何ナル提議ヲ爲スベキカト云フニ、帝國カ從來ノ政策ヲ維持シテ居ル限り殆ント言ヲ俟タズシテ明カナ次第デアリマス。併シナガラ前ニモ述ベマシタ如ク帝國國防ノ必要上幾多ノ犠牲ヲ拂ツタ地域カラ、清國ノ云フガママニ手ヲ引クコトノ出來スノハ帝國臣民ノ一般ニ認ムル所デ、清國亦斯クノ如キ妄想ヲ懷イ

テ居ル様ナ事ハ萬々ナカラウトハ思ヒマスガ、日露戰爭後ニ於ケル同國ノ態度ヨリ見レハ之レハ何ントモ云フコトガ出來ヌ、關東州ノ租借ニモ南滿及安東ノ兩鐵道ニモ各期限ガ附テ居マスカラ、清國ハ右期限満了ノ際如何ナル突飛ノ提言ヲ爲サヌトモ限ラヌノミナラズ、帝國ノ爲政家ハ斯クノ如キ提言ガ必然來ルモノト覺悟シテ之レニ對スル措置ヲ講ジテ置カネハナラヌ事ト考ヘマス。按ズルニ今ノ北京政府ヲ興シタ愛親覽羅氏ハ支那ノ北隅ヨリ起ツテ終ニ其全土ヲ統一シタノデ、現在領有シテ居ル地域ハ現政府ガ昔カラ持ツテ居タモノデハナイ、若シ彼等ガ武力ヲ以テ掠奪シ得タ土地ナラバ、彼等ノ勢力ノ衰ヘタ時、他ガ又之レヲ奪取シ得ザル理窟ハナイ、現ニ明治二十八年ニ清國政府ハ帝國ニ金州半島ヲ割讓シタデハアリマセンカ、武器ノ力ニ依リテ今ヤ帝國ノ領土ト爲リマシタ朝鮮半島モ、他ニ優等權力者ガ出ヅレバ如何ナル運命ニ遭フカ判ラヌト同ジク、滿洲モ若シ我ヨリ強力ナ者ガ出テ之レヲ争フ場合、我ハ彼ニ讓ラネハナラヌカモ知レヌガ、苟モ鐵火ヲ以テ我勢力ヲ扶植シタ此地域ハ、必ズヤ鐵火ニ依ラザレバ之レヲ我ヨリ奪フコトハ出來ヌト云フ根幹的大觀念ヲ遍ク世界ニ知ラシメ、殊ニ清國ヲシラ吾人ノ覺悟ヲ能ク了解セシメ、徒ラニ無益ノ抗論ヲ滿洲ニ玩ブヨリモ、南清豐沃ノ地ニ其精力ヲ注クノ利益ナ所以ヲ悟ラシメ、我ト永久ニ親善和衷ノ道ニ出ツルノ得策ナコトヲ自覺セシムル様ニ彼ヲ誘導スルノハ、實ニ我國民ノ義務デアツテ又清國ニ對スル最モ親切ナ政策カト考ヘマス。

然ラバ此目的ヲ達スル爲ニハ如何ニセバ宜シキヤト云フニ、政府ノ畫策ガ之レニ適セネハナラヌ事勿論デスカ、如何ニ政府ガ骨ヲ折ツタ所デ國民ガ其覺悟デナケレバ何等ノ効果ヲ奏スルコトハ出來マスマイ、又

假令政府ノ政策ガ遲疑姑息デアツテモ國民ノ決心サヘ強固ナラバ、其方針ヲ變更セシムルノ容易ナコトハ前後二回ノ戰爭ノ例ニ照シテ明カデアリマス。故ニ此目的ノ爲メニ我臣民ノ第一ニ努メバナラヌ事ハ、滿洲ニ於ケル我力ノ扶植デ、之レハ年ト共ニ鞏固ヲ加ヘ今後益々發展スル事ト信ジマスガ、之レト同時ニ考ヘネバナラヌ事ハ滿洲ニ關スル出來事ヲ世界ニ紹介スル機關ノ設備デアリマス。先頃私ガ或著述ヲ讀ンデ居マシタ所、其中ニ「ボスニヤ、ヘルツエゴヴァキナ」又ハ「セルビヤ」ニ於ケル墺地利ノ暴狀ハ非常ナモノデ、此地ニ旅行スル者ハ近世ノ歐洲テ斯ノ様ナ我儘ノ行動ガ能ク出來ルモノダトノ感想ニ皆打タルガ、此地方ニ關スル報道ハ悉ク墺地利カラ世界ニ傳ハリ、又「セルビヤ」等カラ事實ニ近イ報道ガ出テモ是等ハ墺地利ノ大新聞ノ記事デ否定セラレ天下ノ信用ヲ博スルニ至ラヌノデ、ツマリ此地方ニ關シテハ墺地利ニ都合ノ好イ記事ダケ世界ニ紹介サレルコトトナル、ト云フ事ガ書イテアリマシタガ、滿洲ニ關スル宣傳ハ以上ト反對デ、實力ヲ有スル日本ガ其正當ノ行動ニ付テ惡評ヲ天下ニ受ケツツアルノデアリマス。文筆ヲ以テ任ズル各位ハ我對滿大政策ノ爲ニ、這般ノ消息ヲ能ク了解アラン事ヲ希望致シマス。今迄ノ例ニ徵スルニ、滿洲ニ於テ帝國ハ少シモ無理ナ言分ヲシタリ事柄ヲ行ソタコトガナイニモ拘ラズ、上海アタリノ反日新聞又ハ通信社ノ報道ニ依リ、常ニ事實ヲ誇大ニ、又我不利益ノ爲ニ捏造セラレ來ツタ爲、極メテ少數ノ有識者ハ此種ノ記事ヲ信用セヌカモ知レマセンガ、世界多數ノ民衆ハ悉ク之レヲ妄信シ、遲レ馳セノ正誤等ハ何ノ實効モ無イト云フ有様デアリマス。

而シテ現今世界ノ政治ガ輿論ノ政治デアルト云フコトニ考ヘ合ハスレバ、此故意ニ作ラレタ誤報ガ如何ニ

帝國ヲ不利益ニ陷レツツアルカハ敢テ説明致ス迄モアリマセン、故ニ帝國ハ滿洲ノ真事情ヲ世界ニ周知セシムルガ爲、總テノ手段ヲ盡シテ通信ノ方法ヲ講ジナケレバナラヌ、而モ此方法ハ政府ノ力ノミデハトテモ成功ノ見込ガアリマセンカラ、國民ハ新聞社、通信社ヲ督勵シ新聞社ハ又國民ヲ補翼シテ、オ互ニ其目的ヲ達スル様ニ勉メラレンコトヲ希望シマス。

更ニ最後ニ諸君ノ御注意ヲ仰ギ度キハ、文筆ノ力ニ依ツテ滿洲ニ對スル帝國ノ決心ヲ世界ニ紹介スルコトデアリマス。曩ニ述べマシタ私ノ斷定ガ誤ツテ居ラズバ、帝國ハ鐵火ヲ以テ其勢力圈内ニ入レタ滿洲ヲ又鐵火デナケレバ手離スモノデナイノデ、滿洲ハ清國ノ他ノ部分ト事實上又法理上甚シク異ツテ居ルノデアリマス。然ルニ之レヲ清國ノ他ノ領土ト全然同様ナモノノ様ニ清國ヤ世界ニ思ハシテ置クノハ、帝國ニ取リ最モ不得策デスカラ、諸君ハ滿洲ノ此變態ヲ遠慮ナク世界ニ暴露シ、「ボスニヤ」トカ又ハ埃及等ノ歴史ニ照合シ、此地域ハ決シテ清國ノ我儘ヲ許シ得ヌ所ダト云フコトヲ明カニセラレ、清國並ニ世界ノ輿論ヲ覺醒シ依テ以テ同地ニ對スル我地歩ヲ、容易且安全ニセラレン事ヲ希望シテ己マヌ次第デ、殊ニ斯クノ如キ論議ハ歐洲ノ新聞雜誌ニ成ルベク多ク掲ケラレンコトヲ熱望致シマス。

以上ハ私ガ當俱樂部員トシテ一個人ノ資格デ申述マシタ迄デ、之レニ役人的臭味ヲ附セラレタマシテハ迷惑ヲ蒙ル者必ズシモ私一人ノミデ無イカト思ヒマスカラ、此儀ハ平ニ御容赦ヲ願ヒマス、又私ガ斯クノ如キ多少政治的色彩アル問題ヲ提出シテ敢テ諸君ノ靜聽ヲ煩ハシタ所以ハ、今夕此ノ所ニ御集リノ諸君ハ悉ク或學科ニ就テ造詣深ク、諸君ノ一言一行ハ必ず將來世界ニ重キヲ爲スニ足ルヲ確信シマシテ、御同

威ノ士ヲ煩ハシ私ガ不幸ニシテ自分ノ名テ發表ノ出來ヌ事柄ヲ、天下ニ表明シテ頂キ度イ心組ニ出タニ外ナラヌノデスカラ、ドウカ其意ノ在ル所ヲ能ク御汲取下サル様希望ニ堪ヘマセん。

以上ハ筆者ノ信念デアリ又我同胞トシテ何人モ異論無イ事ト確信シテ居タ、尤モ未ダ少壯氣銳ノ時代故脱線氣味ノ所モアリ又多少不穩當ノ言句ヲ使用シタ詐リハ免レヌガ、夫レニシテモ同席シタ筆者ノ上官タル參事官ガ聽衆ニ對シテ、今ノハ長岡一個ノ意見デ自分等ノ毫頭與リ知ラヌ事ダト連リニ釋明シテ居ルヲ聞キ、其意ノ何レニアルヤヲ知ルニ苦シングダガ、翌日其人カラ前夕ノ講演ヲ非難サレ辭表提出ノ要求ヲ受ケタ時ニハ餘リノ馬鹿馬鹿シサニ應答スル氣ニモ成レナカツタガ、満洲ニ對スル當時ノ杞憂ガ今ニ至ルモ依然トシテ消散セヌノミカ、近來益々現實ニナリツツアルノハ如何ニモ遺憾至極デアル。

## 第十八章 世界戦争ト日本

筆者ハ大正二年カラ六年迄日本ニ居タ、四年間引續イテ本省デ執務シタノハ外務省ニ入ツテ以來初メテタガ、此四年間ニ起ツタ重大事件ハ言フ迄モ無ク世界戦爭故、之レニ關スル記憶ヲ辿ツテ少シ書テ見ヨウト思フ。世界戦争ガ起ルニ至ツタ事情其他ニ付テハ戦争勃發後間モ無ク公表サレタ各國ノ文書ヲ基礎トシテ「大戰外交史」ヲ出版シタカラ無論之レヲ繰返サズ、其後新シイ文書ガ相當多數公ケニセラレテハ居ルガ、未ダ是レダケデハ材料ガ全部完備シタトハ思ハレヌシ、又歐米諸國ノ關係ヲ書クノハ此隨筆ノ趣旨デナイカラ、茲ニハ日本ヲ中心トシテ見タ參戰事情其他ノ概要ヲ紹介スルニ留メル。尤モ日本參戰當時ノ消息ハ相當詳シク昭和四年發行ノ「加藤高明」傳ニ書テアルカラ、成ルベク之レトニ重ニナラヌ様、心掛ケタ積リデハアルガ成リ行キヲ敍述スルニハ多少ノ重複ハ己ムヲ得ヌコトト御許シヲ願ヒタイ。

### 英國ノ照會ト我國ノ態度

大正三年八月一日「グレイ」外相ハ我井上大使ニ向ヒ、歐洲ノ事態ハ頗ル重大デアル、英國ハ未ダ其態度